



Carne de cañón
Testimonios de jóvenes en las garras de los narcos



Accidente de avioneta
Los errores que causaron la caída

VISTAZO

65
 AÑOS

www.vistazo.com

No. 1326 • Noviembre 2 • 2022

LA COPA MILLONARIA



Catar espera el campeonato mundial de fútbol para exhibir sus tradiciones, avances tecnológicos y el lujo de sus petrodólares



US\$ 4.00 (Incluido IVA)



7861021500015

Entrevista

Luis Lara Jaramillo, general en servicio pasivo, es el ministro de Defensa que más contundentes señales ha enviado sobre las nuevas y crecientes amenazas que enfrenta el país. En exclusiva con *Vistazo* revela las claves de la nueva política de defensa nacional para la seguridad y la paz: son los ejes del plan estratégico hacia 2040.

“Es URGENTE enfrentar al narcotráfico”



Por María Belén Arroyo
@MaríaBelenArro1

ES HÉROE DEL CENEP. Era capitán cuando, a mediados de los 90, estalló el conflicto bélico con Perú. Tenía 37 años y era comandante del destacamento Base Sur. Hoy, el general de división en servicio pasivo Luis Lara Jaramillo dirige el Ministerio de Defensa con la convicción de que es urgente enfrentar nuevas amenazas.

Por haber cumplido gran parte de su carrera militar en la frontera norte, conoce la magnitud del desafío. Volver la mirada a las fronteras norte y sur es imprescindible. El descuido del Estado, por años en el límite norte, hizo que proliferara el tráfico de sustancias ilícitas. El desmantelamiento de zonas de seguridad militar en el sur del país, hace 10 años, provocó que el tráfico de armas proliferara. Esas son las zonas críticas.

“A raíz de que el narcotráfico fue declarado como una amenaza a la soberanía y seguridad del Estado, se trabajó en una estrategia integral para la seguridad y la paz, que analiza los escenarios regional y local en los temas claves para enfrentar a los grupos criminales asociados al narcotráfico. El objetivo fundamental es mejorar las capacidades de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, considerando el alcance transnacional del fenómeno”.

El general Lara Jaramillo recibe a *Vistazo* en la sede del Ministerio, un complejo neoclásico de inicios del siglo XX, llamado el Palacio de la Exposición. En su despacho, revela por primera

vez los ejes de la nueva política de defensa nacional para la seguridad y la paz. Son las claves del plan estratégico hacia 2040.

Ecuatoriano a carta cabal, Lara Jaramillo nació en el sur del país, en Macará. Su madre, lojana, falleció el año anterior. Su padre, manabita, atesora recuerdos como suboficial de la Fuerza Aérea. Desciende del primer senador del Carchi, Luis Gabino Lara.

Fue jefe del Comando Conjunto entre 2019 y 2021. En abril de este año, asumió la cartera de Defensa.

¿Cuál es la estrategia de seguridad de las FF.AA. para la lucha contra el narcotráfico?

El planeta vive tiempos convulsos; la paz y la seguridad de los ciudadanos están amenazadas en muchos países. Los Estados deben analizar los nuevos escenarios de alta conflictividad y generar políticas para enfrentar amenazas globales, como la actividad criminal asociada al narcotráfico y el terrorismo; los ciberdelitos, el tráfico de personas, los atentados contra

la naturaleza, la escasez de agua e incluso la posibilidad de conflictos entre naciones. Estamos trabajando en una nueva política de defensa nacional para la seguridad y la paz que contemple estas amenazas, la cual orientará el plan estratégico de la defensa nacional 2040 de las Fuerzas Armadas. Este eje promueve una política exterior de cooperación en defensa para garantizar la paz y la segu-

“Se dieron los lineamientos al Comando Conjunto para la actualización de la doctrina y las mallas curriculares en las escuelas militares”.



DEL CARCHI AL MACARÁ. Ancestros carchenses, padre manabita, madre lojana, él nació en Macará en diciembre de 1957. Licenciado en Administración y Ciencias Militares, con un diplomado superior en Política, Seguridad y Democracia. Su vida militar la transcurrió, en gran parte, en la frontera norte, por eso entiende la gravedad del problema.

ridad regional; fortalece el apoyo del sector defensa a las instituciones del Estado; fomenta una cultura de defensa y seguridad en la sociedad y determina las estrategias para cumplir nuestras misiones fundamentales de proteger la soberanía y los derechos, libertades y garantías de los ecuatorianos.

El cambio de política en Colombia, ¿tendrá efectos?

Uno de los aspectos que analiza la estrategia es el cambio de política de Colombia, que impulsa una reestructuración y reorientación operativa de las fuerzas militares. Esto podría implicar una flexibilización de la lucha contra el narcotráfico y los grupos ilegales armados. Un posible efecto sería un escenario complejo para la seguridad de la frontera norte y puertos marítimos del Ecuador, por el potencial incremento de cultivos ilícitos y la actividad comercial de precursores, en los departamentos colombianos fronterizos. También, el posible

“El posible incremento de incursiones de grupos ilegales en nuestro territorio, aumentaría la inseguridad y violencia en las provincias del Norte”.

incremento de incursiones de grupos ilegales armados en territorio ecuatoriano, que aumentaría la inseguridad y violencia en las provincias de la frontera norte.

La estrategia contempla acciones en el nivel político, político estratégico y estratégico militar en lo que a defensa se refiere. Además, la visión táctica para la contención y estabilización en la frontera norte y el control efectivo del territorio. También contempla un diagnóstico de capacidades y los requerimientos a corto y mediano plazo para fortalecer las capacidades operativas, el armamento y la movilización imprescindibles.

¿Cuál es la capacitación y preparación de los militares para este fin?

Uno de los ejes de la estrategia de la defensa incluye la capacitación y entrenamiento, por lo que se emitieron los lineamientos y directrices al Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas para la actualización de la doctrina y las mallas curriculares en las escuelas de formación y perfeccionamiento. También se mantienen convenios para la capacitación, entrenamiento y ejercicios con países amigos, como el ejercicio aéreo “ANDES II”, las maniobras navales “UNITAS” y próximamente se realizará la operación “PULPO” pa-

Foto: Segurindo Espín

ra el control del narcotráfico en alta mar. En coordinación con la Policía Nacional se imparten conocimientos para la detección y manejo de sustancias ilícitas, perfilamiento de personas y vehículos, uso legítimo de la fuerza en operaciones militares orientadas a la lucha contra el narcotráfico, entre otros.

¿Cuál es la actual capacidad operativa?

Es evidente la limitación que sufrieron las fuerzas de seguridad para la protección del territorio y los ciudadanos. La recuperación de la capacidad operativa de FF.AA. es un objetivo no solo del Ministerio de Defensa, sino también del Gobierno Nacional, el accionar de las nuevas amenazas así lo exigen, tenemos que agilizar el fortalecimiento de capacidades para hacer frente al narcotráfico y al crimen organizado; recuperar la capacidad de inteligencia es una prioridad.

A pesar de las limitaciones, con enorme esfuerzo, disciplina y profesionalismo, las FF.AA. mantienen sus capacidades operacionales, garantizando el control del territorio y evitando la acción de grupos armados asociados con la delincuencia internacional en nuestras fronteras. Pero es evidente que el equipamiento tiene una vida útil y a pesar de los cuidados técnicos, se produjo un deterioro de medios que debilitó la capacidad operativa de las fuerzas.

¿Con qué recursos cuentan para fortalecer y modernizar a FF.AA.?

Los procesos de fortalecimiento y modernización de FF.AA. no pueden ser coyunturales. Responden a una lógica de adaptación a los nuevos escenarios de la defensa y las crecientes amenazas a la seguridad, una de las cuales es la actividad del narcotráfico, con sus secuelas de corrupción y criminalidad. Hay una clara política del apoyo del Presidente de la República para la recuperación de las capacidades operativas de las FF.AA., también se avizoran posibilidades de apoyo de varios países. El Gobierno Nacional ha proporcionado los recursos económicos para la recuperación de los helicópteros de la Brigada Aérea. Está en proceso la adquisición de 137 vehículos blindados 4x4 y 6x6 para el Ejército y la compra de 5.700 kits de armamento y equipo que permitirá fortalecer las opera-



Foto: Seguridad Espin

► **BLINDADOS.** Serán 137 los vehículos blindados 4x4 y 6x6 que llegarán al país, en el marco de un proceso de adquisición de equipos para el trabajo de los uniformados, revela el Ministro, mientras presenta la foto que muestra los prototipos.

“Es evidente que el equipamiento tiene una vida útil y a pesar de los cuidados técnicos, se produjo un deterioro de medios que debilitó la capacidad operativa de las fuerzas”.

ciones en la frontera norte y materializar la creación de una unidad militar para el control de la provincia de Manabí.

¿Dónde se busca apoyo internacional?

Las misiones diplomáticas y militares trabajan con países como Estados Unidos, Israel, España y la Unión Europea, para fortalecer las capacidades operativas del Ejército, la Fuerza Naval y la Fuerza Aérea; implementar nuevos protocolos de seguridad y ciberseguridad; recuperar o fortalecer el equipamiento para las operaciones aéreas y marítimas de vigilancia de aeronaves y embarcaciones sospechosas de participar en operaciones ilegales, incrementar la capacidad de patrullaje, control y operaciones del Ejército y, en general, mejorar las operaciones militares para resguardar la soberanía y combatir a los grupos criminales que in-

tenten vulnerar las fronteras terrestre, marítima y aérea.

¿Cuál es la asistencia internacional de EE.UU. luego de la visita de la general Laura Richardson que dirige el Comando Sur?

A partir de las buenas relaciones con los Estados Unidos, se desarrollan programas de cooperación militar que permiten el intercambio de información, capacitación, entrenamiento y adquisición de recursos logísticos para el fortalecimiento de las capacidades de las FF.AA. La visita oficial de la misión presidida por la general Laura Richardson, comandante del Comando Sur, reafirmó el compromiso de cooperación en seguridad y defensa. El apoyo y la cooperación en los diferentes programas este año bordearían los 42 millones de dólares.

La presentación de la estrategia integral para la seguridad y la paz causó una gran impresión en los países del continente, comprometidos en la lucha para contrarrestar el narcotráfico y sus delitos conexos. El

gobierno estadounidense inició procesos para incrementar recursos para las operaciones que se realizarán en las fronteras del Ecuador. Este apoyo adicional a las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional requiere un proceso que incluye la negociación con el Poder Legislativo de ese país, por lo que no se dará de inmediato.

¿Qué controles internos buscan evitar que uniformados sean cooptados por el crimen organizado?

El Ministerio de Defensa Nacional tiene una política de tolerancia cero a la corrupción y a cualquier actividad reñida con la ética y la disciplina militar. La disciplina es un factor esencial de la institución militar. Se dispuso al mando militar la implementación inmediata de campañas para evitar que el personal uniformado se vea involucrado en actividades al margen de la Ley, así como la supervisión y control de las actividades operativas y administrativas de cada una de las fuerzas. Mantenemos políticas y lineamientos administrativos para la aplicación en las escuelas de formación militar, que incluyen realizar pruebas de confianza en los procesos de llamamiento y selección, para impedir el ingreso de personas no confiables a la institución militar. **W**